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个人药用购买或携带无碍
! ! ! !京华时报 昨天上午，最高人民
法院公布最高法、最高检和公安部
联合印发的《关于办理走私、非法买
卖麻黄碱类复方制剂等刑事案件
适用法律若干问题的意见》。《意
见》首次明确，以加工、提炼制毒物
品制造毒品为目的，购买麻黄碱类
复方制剂，或者运输、携带、寄递麻
黄碱类复方制剂进出境的，分别以
非法买卖制毒物品罪、走私制毒物
品罪定罪处罚。

最高法新闻发言人孙军工称，
近年来，传统毒品在涉案毒品中的
比例逐年下降，甲基苯丙胺等合成
毒品的比例迅速上升，而麻黄碱类
物质是制造甲基苯丙胺等苯丙胺类
合成毒品的主要原料。

孙军工称，当前麻黄碱类复方
制剂的流失方向主要有两个：一是
流入制毒渠道。我国近年来查获的
制造甲基苯丙胺犯罪中的制毒原料
一半以上是麻黄碱类复方制剂，部
分地区已形成非法买卖麻黄碱类复
方制剂加工、提炼麻黄碱类物质制
造甲基苯丙胺的产业链。二是流入
制毒物品交易市场。部分犯罪分子
不再直接实施制造毒品犯罪，转而
利用麻黄碱类复方制剂加工、提炼
出麻黄碱类物质后进行走私、贩卖。
孙军工称，药品企业合法生产、

经营、进出口麻黄碱类复方制剂以及
个人出于药用目的，购买或者携带少
量麻黄碱类复方制剂进出境的，都不
会被追究刑事责任。!王丽娜 孙乾"
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! ! ! ! !“退卡不退押金？收了钱也不
给发票？”今年 !月，因申请退还一
卡通押金遭到拒绝，北京市民刘巍
向北京市政交通一卡通有限公司及
有关部门递交了信息公开申请，要
求公开 "#卡成本明细、押金及所产
生的利息去向，至今未果。

押金定价各不同
《北京市市政交通一卡通卡发

行使用办法》规定：申办人申办时须
缴纳每张卡 $%元押金，办理退卡时
回收卡片，退还押金，人为损坏的卡
片在办理退换时，收取 $%元成本费。

对于刘巍为什么拿不到押金，
工作人员给他的答复是已经损坏的
卡是不给退费的，也不给票据，并称
这是“公司的规定”。”
“即使卡坏了，公交 "#卡也不

值 $%元啊！”刘巍说。
此前媒体披露，北京一卡通属于

#&'卡，成本共为 (元左右。自 $%%)

年起，北京市政交通一卡通有限公司
指定的卡片封装厂商是北京中安特
科技有限公司。同样由这家公司负责
封装的山东省济南市公交 "*卡，自
$%%+年 ,月以来一直执行每张卡 -%

元的押金收取标准。那么，北京一卡
通的成本为什么定价 $%元呢？

$%%,年 .月至 /月，北京市审
计局对一卡通的成本及押金使用情
况进行了审计。当时审计一卡通的
成本构成是：约 )01的采购成本、
约 !%1的注册用软硬件系统及相
关费用、约 /1的发行费用等。当时

卡片发行初期成本相对较高，但预
计交通卡的净保有量稳定时“每张
市政交通卡的成本为 $%23!!!元”。
在陕西省西安市办一张“长安

通”卡，需要交押金 -/元。
江苏省南京市的“金陵通”卡每

张押金 !%元，引发不少争议。而同
样 !%元押金的广东省广州市的“羊
城通”卡，近日已公布将调低押金数
额至每张卡 $%元。

去向一直不透明
长期致力于对城市一卡通押金

收取问题开展反垄断调查的律师董
正伟认为：押金的收取是“不合法
的”。居民乘车买票，相当于用户与
公交公司签订了合同。“有谁听说过
签订合同需要押金吗？根据《合同
法》的规定，居民先买票后乘车，已
经形成了额外的担保，还需要押金
干什么呢？”

“押金的使用情况不公布，更是
对民众知情权的侵害。”董正伟说。
北京市政协委员石向阳曾就公

开北京一卡通押金使用情况连续 .

年提出提案。他认为这一问题至今
仍未得到合理解决：“首先应该定
性，到底是押金还是成本？如果是押
金就有必要向持卡人公示数额、去
向等信息，如果是成本，就把成本计
算出来。”
南京市民卡有限公司对押金的

去向含糊其辞，引发市民质疑。记者
致电该公司，公司一位负责人表示，
押金沉淀所得主要用于支持金陵通
卡的成本和系统的运营，除此之外，
一些免费或公益性项目的支出也来
自押金。但具体金额至今未公布。

广州的羊城通公司则委托了第
三方审计。审计数据显示，截至 $%--

年 -$月 !-日，广州羊城通卡共发行
(!34$3 万张，所收取的押金共计

$4%!(亿元，累计利息 5,.4,3万元。
羊城通公司负责人在接受媒体采访
时表示，由于国家层面对资金管理
的严格要求，羊城通卡押金和利息
至今仍存放在银行中，“除了为用户
退还押金外，不做其他任何用途。”

要的是本明白账
针对押金使用问题，北京一卡

通公司曾公开回应称是购买备用
卡，以做好出售、换卡等准备。对于
持卡人缴纳的卡片押金，公司会统
一归集到指定的合作银行专户管
理，并设置专门会计科目对其进行
单独核算。
对此回应，刘巍并不满意：“作为

约 5%%%万名持卡用户中的一名，我有
权利知道押金的具体用途是什么，一
卡通公司也有义务定期告知我们。我
们要的是一本明白账！”
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SAT高分，管用吗？

! ! ! !波士顿剑桥镇马萨诸塞大街
,,号，是小舟和记者见面的地方。
我们身后，是麻省理工学院的地标
建筑“大穹顶”。
“最近几天，来学校的旅游团

特别多，时常听到有导游在用中文
讲解。”随着越来越多中国中学生
“想到全美排名前 3%的大学读本
科”，这种“励志之旅”正流行。只
是，像麻省理工这样的名校，更想
选择怎样的学生？小舟说，她是来
到“大穹顶”之后才看透这件事情
的。她告诉了记者一个数字：$%，
“本科四届学生加起来，真正从大
陆考过来的，也就 $%出头。”

“萃取”———全球生源
小舟在麻省理工学院数学系

读本科，今年大三。她很清楚，678
高分根本不是她被录取和给予全
额奖学金的主
要原因。
她曾经连

续 9年获得国
际奥数金牌，
曾是奥数国家
集训队成员。
虽然如今小舟
很不愿意说这个，但她知道：不挑明
了，就不能把很多高中生从“678的
迷梦”中叫醒。

小舟出国前，家乡好几家报纸
和杂志争相报道她的事迹，但都
“正确”地隐瞒了一个关键信息：从
小学起她就进了奥数培训班，然后
接受了长达 -% 多年的奥数训
练———这会把很多人逼疯，却成就
了像小舟这样真正热爱数学且有
超强数学才能的人，也把她送进了
世界名校。
“在这里，拿过各种国际大赛

金牌的学生多的是，不稀奇。”小舟
身边的那几个大陆同胞，她赴美前
就有印象，“有一个拿过物理金牌，
比我高一届；有两个先被北大录
取，大二才来这里，也都是我们这
种级别的‘选手’。”

生源是名校的生命线———这
是一条“招生公理”，世界通行。名
校招生，小舟形象地打了个比方，
是在“萃取”：“美国名牌大学强调
文化多元化、生源国际化，所以招
生时会在世界各地、各种族、各民
族的尖子生中按比例萃取若干。”

“气质”———讲究精准
萃取，不同的名校有不同的

标准。
当初申请学校时，小舟更心仪

普林斯顿和哈佛，但被婉拒。她后
来看懂了：不同名校对学生各有
“气质”的要求，这一点恰恰最容易
被国内学生忽略。
“曾经很不服气，想不通为什

么被拒。”在波士顿剑桥镇，麻省理
工学院跟哈佛大学紧挨着。小舟去
隔壁的哈佛听过课，也渐渐结识了
不少哈佛的学生，最终想通了：“哈
佛更喜欢招收有‘领袖气质’的学
生，果然，他们在大学里总忙着给
自己组织的各类活动拉粉丝，总能
滔滔不绝地介绍自己……我真要
去了那里，肯定像个傻瓜，也会被
烦死。”性格沉稳文静的小舟，如今
已经释然：除了分数、能力之类，各
名校对学生的性格、特长更有诸多
细节要求，很讲究精准度：“国内大学
招生，是用考分做网眼、撒网打鱼；
美国大学招生有点像钓鱼，而且只

钓某几个品种。”
后来，还有人向记者道出了去

美国读书才能知道的一个“文化秘
密”：“美国很多名牌大学所称呼的
‘校友’，并不包括硕士生和博士
生。只有那些被精挑细选进来读本
科的学生，才被认为是‘校友’。”学
校按照“同气相求”的原则挑来本
科生，而由他们体现、延续学校一
贯的“气质”。

弄明白了这些背景，再来看
678高分，就不难明白：它管用，但
程度有限。指望考得高分就进名
校，那是中国式思维。

大多数没能进名校的中国学
生，比较尴尬，“洋高考”没有退路，
只好往前走，“很多留学生一不小心
就落到了三线大学或社区大学。当
然，这对美国经济有利。”$%%/年金
融危机后，美国很多大学出现了财
务危机，招揽留学生便成生财之
道。“你在这里待久了，才知道哪些
学校、哪些专业值得读，哪些则是
学校专门拿来谋财的。”
单说波士顿，就有近百所大学

和学院，很多学校连当地美国人都
不怎么知道。这儿是美国“教育创
收”的一个重镇，每年 3月底 .月
初，波士顿全城的酒店房价总飙升
得离谱，连位于远郊的汽车旅馆，都
动辄开出每晚 $3%美元以上的吓人

价格，竟然还一房难求。个中原因，
倒是波士顿人全都知道的：“这城里
近百所学校都在办毕业典礼，毕业
生的家长们从世界各地赶来参加。”

“融合”———真的很难
在大洋的这一边，越来越多中

国家庭为了孩子留洋，下决心“卖
掉一套房”。但孩子要走的这条路
上有怎样的风景，他们还不了解。
正因为不了解，所以有种种美好的
想象，兴致很高。
“到美国读大学，最大的困难

不是学业，而是融入当地社会。这
很难，真的很难。”留美之前，不少
过来人告诉小舟，比起读博士，读
本科的一大好处是融入美国社会
相对容易。但日复一日的生活，总
不时在提醒小舟，“相对容易”跟
“容易”不是一个意思。

比如 打
牌。当中国留
学生围在一
起玩“三国
杀”，美国同
学也在玩自
己的牌。“有
好几次，他们

邀请我试着玩玩。我很快熟悉了
他们玩的牌的每一条规则，但真
的玩不到一起，感觉融不进去，别
扭得很。”那是因为文化背景的差
异。“我们从小到大看过许多美国
卡通片和电影，但来了之后竟然
发现，美国同学没看过，他们从小
到大看的是另一些卡通片、电影
和电视。玩牌时或其他时候谁说
一句逗笑的话，他们一听就乐开
了，可我十有八九听不明白。”

在国内，不少人反对“低龄留
学”，香港中文大学校长沈祖尧和
南方科技大学校长朱清时都表达
过差不多的看法：社会环境和文化
的差异，并不是小留学生能够轻易
适应的，“适应不了差异，会让你在
国外过得不好。”

而有些过来人看得更远，“过
得不好”很可能不只是一段时
间———所谓的“适应期”，也不只是
在国外的若干年。“许多人还是想
回国发展的，或者想留在国外却留
不下来；而一旦回到中国，他们很
可能也会‘过得不好’。因为在国外
待了那么多年，小留学生更是在观
念、行为方式形成的关键时期就待
在国外，或多或少‘西化’了的人，
回国后能否适应国内的社会环境、
人际关系，又是一道坎！”
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多城市一卡通巨额押金去向成谜
全国累计发卡量已突破1.8亿张,公众质疑声一直不断———

———一位从国内考入麻省理工学院的学生，
讲述她眼里美国名校的“招生法则”

-./01233456789

专家：没有可操作性，不等于没有可诉性
! ! ! !新京报 昨日，全国人大常委会
首次审议《老年人权益保障法:修订
草案;》<以下简称#草案$;。在草案形
成过程中有较大争议的“常回家看
看”精神慰藉条款，写进了草案。
《草案》规定，“家庭成员应当关

心老年人的精神需求，不得忽视、
冷落老年人。与老年人分开居住的
赡养人，应当经常看望或者问候老
年人。用人单位应当按照有关规定
保障赡养人探亲休假的权利”。有
人认为，该条款不具备可操作性，
影响法律的权威性。
截至 $%--年底，全国 .%岁及

以上老年人口 -/5((万人，占总人
口的 -!4,1。
参与《老年人权益保障法修订

!草案"》起草的山东大学法学院教
授肖金明认为，《草案》首次将传统
道德观念和传统文化也就是孝文化
入法，“更具指引教育作用”。
他表示，首先应该界定清楚《老

年人权益保障法》是保障法，还是责
任法？“《老年人权益保障法》具有鲜
明的社会法属性，所以会从鼓励、倡
导的角度，设定条文。不仅仅是‘常回
家看看’条款，其他一些政策性责任条
款，同样不具备可操作性”，但起到的
是明确政府、社会、个人责任的效果。
虽然没有可操作性，但不等于没有可
诉性，依据这些条款，可以评判是
非、确定权责，“比如司法实践很棘
手的家庭纠纷，起作用的正是这类
道德义务条款、责任条款”。!王姝"
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集乘车、餐饮、缴费
等功能于一体的公交一
卡通，正在越来越多的
城市落地生根。自2000
年至今，我国城市交通
领域一卡通累计发卡量
突破1.8亿张。巨额押
金及利息去向何处，一
直备受关注。


